

Título: La formación cristiana y revolucionaria de Frank País García

Autoras: Dra. Adia Gell Labañino

Lic. Silvia Ramírez Rodríguez

Lic. Alina Díaz Fong

Lic. Aniuska Tito Durán

Lic. Yanira Elías

Lic. Nurman Colón Mustelier

Centro de Procedencia: ISP Frank País García

En los últimos tiempos al estudio de personalidades ha sido objeto de investigaciones por parte de historiadores, políticos, pedagogos, filósofos, psicólogos que pensando en fijar un paradigma para las nuevas generaciones han incursionado en la vida de esto enfatizando en su ejemplo. Sobre Frank al decir del escritor español, Juan Antonio Monroy (2003) se ha escrito poco y siempre se le ha identificado con la lucha revolucionaria, nosotros coincidimos con este autor, si tenemos en cuenta que su formación cristiana, evangélica, como preferimos llamar, fue determinante para la construcción de su vida revolucionaria.

De ahí que sea propósito de este trabajo reflexionar acerca de algunos aspectos de la vida cristiana de Frank desde la perspectiva de la identidad revolucionaria. Consideramos necesario abordar el concepto de identidad. Identidad, concepto lógico, empleado en filosofía, que designa el carácter de todo aquello que permanece único, idéntico a si mismo, pese a que tenga diferentes apariencias o pueda ser percibido de distinta forma. La identidad se contrapone, en cierto modo a la variedad, y siempre supone un rasgo de permanencia e invariabilidad. En la historia de la filosofía, la afirmación de la identidad como uno de los rasgos del verdadero ser ha sido muy utilizada desde Parménides, que ya afirmó el carácter de ser idéntico. Por el contrario, otras posturas filosóficas han afirmado que es precisamente la posibilidad de variación y modificación (es decir, la ausencia de identidad) la que caracteriza el verdadero ser (tal es el caso de Heráclito y de las filosofías que admiten el cambio y el devenir como rasgos esenciales de la realidad). Una de las aplicaciones más empleadas del concepto de identidad se encuentra en la lógica, que se emplea en el llamado ' principio de no contradicción '. Según este, no es posible afirmar de un mismo sujeto un determinado atributo y su contrario. La formulación elemental de este principio lógico es: "aquello que es, es; lo que no es, no es.

La vida de Frank está marcada por la Biblia desde su concepción, al decir del actual pastor de la Primera Iglesia Bautista, Joel Rosales, él fue un hijo de oración pues su padre , el Reverendo Francisco País, con 65 años desposa a la bella joven Rosario García, de 28 años y pasaron 6 sin que pudiera concebir, es así que ponen en oración a toda la iglesia para pedirle a Dios le concediera esta dicha, hasta que felizmente, se da hecho y nace el primer hijo del matrimonio al que su padre nombra Frank Isaac. Los que hemos leído la Biblia, podemos recordar el pasaje en que similar a este suceso le pasó al caudillo Abraham, quien con 70 años él y su esposa Sara, Dios le concede su primogénito Isaac que significa sonrisa, porque ellos rieron cuando se Dios se

lo prometió. De ahí el segundo nombre del niño. Después vinieron sus hermanos Agustín y Josué.

Este niño fue presentado a Dios el 10 de febrero de 1935, en la Primera Iglesia como es costumbre de los bautistas, actividad que inspiró a la poetisa santiaguera Josefa Pruna viuda de Giraudy a escribir el poema "Ofrenda de amor" y que fue leído en esta ocasión.

Pero también por casualidad histórica la fecha de su nacimiento 7 de diciembre, coincide con la de la muerte del Titán de Bronce Antonio Maceo, héroe que admiró y tomó como ejemplo por su coraje, valentía y sensibilidad humana.

Por otra parte, se significa que su idealismo según Monroy, estaba inspirado en dos fuentes, y sostenido por ellas.

Cristo en el cielo y José Martí en la tierra. Al respecto el teólogo cubano Adolfo Hams en 1999 expresó: que la continua lectura y reflexión de los textos martianos fueron su ancla en el pueblo y la nación cubana... la otra raíz de su pensamiento estuvo en la Biblia.

De Martí amó su desprendimiento, el amor tan grande, tan sublime, su sacrificio e dolor, de pena, el respeto y lealtad por su patria, la dignidad, aspecto que destaca en su discurso a los normalistas el 28 de enero de 1953 al cumplirse el centenario del nacimiento del apóstol.

La muerte de su padre los sorprende con apenas cinco años lo que parece le hace madurar temprano. Su niñez transcurre asistiendo a la iglesia junto a su madre quien es todo amor y disciplina y a sus hermanos. La escuela Dominical que se desarrolla en las iglesias Bautista, no solo le enseña a leer la Biblia sino a interpretarla y extrapolarla a su vida, de ahí el desarrollo de la elocuencia y la oratoria que lo caracterizaba.

A los trece años ya conocía la Biblia y pidió ser bautizado (1ro de septiembre de 1948, asumiendo la doble significación que tenía dar testimonio público de fe e identificación simbólica con la muerte y resurrección de Cristo). Frank según testimonio de todos los entrevistados mantuvo es a fe hasta el final de su vida, el amor a cristo fue en el permanente.

Generalmente todo el que ha tenido esa formación religiosa hace suyo un himno, un salmo una frase, de acuerdo a lo expresado por los pastores Joel Rosales y Elmer Labastida de la primera y segunda Iglesia respectivamente, así como sus compañeras la maestra Isabel Núñez y Moraima Wash, su himno preferido fue "Brilla el sol donde estés" si analizamos su texto en todo momento se habla de ser ejemplo, el rechazo al egoísmo y el amor a otro. Moraima señala que ella lo recuerda con el versículo que aparece en el libro de Josué 1.9 "Mira que te mando a que te esfuerces y seas valiente y no temas ni desmayes, porque Jehová tu Dios estará contigo en dondequiera que fueres". Otros lo recuerdan con el salmo 23 Jehová es mi pastor nada me faltará...

aunque ande en valle de sombra y de muerte, no temeré mal alguno, porque tu estarás conmigo.

Frank desde la adolescencia ya predicaba, y llegó a sustituir, en ocasiones al pastor de la Iglesia del Caney, por lo que todos pensaban que sería pastor, sin embargo, si fue pastor pero en otro tipo de rebaño, el *Directorio Estudiantil Revolucionario (1952)*, pues sufrió en carne propia las penurias que propinaba el régimen vigente en su patria.

Su decisión por la lucha revolucionaria lo sintió como una necesidad, y aunque ha sido a veces incomprendido por algunos hermanos de fe, la mayoría compartió y apoyó sus ideas, ejemplo el Reverendo Agustín González Seisdedos, prohijado y discípulo de su padre quien se convirtiera en su padre espiritual después de la muerte de Francisco y quien le ofreciera trabajo en la escuela “El Salvador” que radicaba en la Segunda Iglesia Bautista como maestro de 4to.grado. Cuenta Isabel Núñez, que le gustaba mucho la asignatura de Historia y Cívica, los matutinos siempre los preparaba él. Creó, además la República Escolar.

Tan es así que los seudónimos utilizados en la lucha clandestina guardan estrecha relación con personajes bíblicos como son: Isaac, David, Goliat, Salvador, etc.

Cuando se entrega por completo a la lucha, sin reposo en sus actividades revolucionaria tiene plena conciencia de que ha de terminar el camino iniciado o morir en el recorrido, pero como ser humano tiene sus momentos de contradicciones consigo mismo, que podrían llamarse “crisis de fe”, se deprime con frecuencia y en un momento expresó “Todo me sale mal, no sé será porque no estoy contando con Dios”, siente que se está alejando de Dios, sin embargo sabe que tiene que continuar pues ya tiene un compromiso con la Revolución y todos confían en él. Vuelve a evidenciarse aquí su compromiso de fe cuando fue bautizado, cuando dio testimonio público, su comprometimiento con la causa, al que no puede renunciar.

Estos momentos antes referidos en su vida le llevan a escribir su poema que aparece si título, que el escritor Juan Antonio Monroy denominó “Arrepentimiento”, nosotros después de leer el texto coincidimos en que más que arrepentimiento se lee reflexión consigo mismo, con Dios, utiliza frases de la parábola bíblica “El hijo pródigo” y pide una nueva oportunidad a su Dios que como él sabe es todo perdón... Por ejemplo,

Dios mío, Dios mío,  
Cuánto mal he hecho,  
He pecado contra el cielo y contra ti.  
Muchas han sido mis rebeliones,  
Muchas veces te he negado traidoramente...  
¿Tendrás, oh Dios del cielo perdón para mí...?  
¡Cuán lejos estoy de ti!  
Y soy el culpable de esta distancia;  
Te he echado de mi vida  
Después de conocerte...

¿Me darás una oportunidad más?

Este comprometimiento con la causa revolucionaria que siempre manifestó hasta sus últimos minutos, viene de su profesión de fe, de su testimonio, cuando fue bautizado.

Frank comprendió al decir de Alcibíades Poveda, que a la violencia ultrarrevolucionaria de la camarilla de batistiana solo se podía responder de una manera acertada con una violencia revolucionaria del pueblo... Ese amor por la justicia, por la humanidad, esa sencillez, dice el pastor Joel Rosales, le viene de la formación familiar de su estudio acerca de los profetas Amos, Oseas y Miquías por ejemplo este último, en el versículo 6.6 hasta el 8 se lee: ¿Con qué me presentaré ante Jehová y donde a Dios el altísimo? ¿Me presentaré ante él con holocaustos, con becerros de un año? ¿se agrada Dios con millones de carneros o de diez mil arroyos de aceites? ¿Daré mi primogénito, por mi rebelión, el fruto de mis entrañas por el pecado de mi alma? -Oh, hombre, él te ha declarado lo que es bueno, y qué pide Jehová de ti: solamente hacer la justicia y amar, misericordia y humillarte ante tu Dios.

Este rechazo a la corrupción, a lo mal hecho, ese amor desmedido a la justicia y a su Patria, esa disciplina rígida son producto de su formación cristiana. Su fe siempre la mantuvo.

Algunos piensan, además que su fe se debilitó un poco en esos momentos, sin embargo su conducta según testimonio de las familias que le dieron protección en los diferentes lugares, evidencian que siempre les hablaba y les leía la Biblia, también les obsequiaba un nuevo testamento y a su primera novia y compañera de lucha, Elia Frómata la llega a convertir al evangelio con su sermón titulado "A un alma que escucha".

El pastor Labastida y su esposa señalan que sienten gran admiración por Frank, ellos y nosotros coincidimos, lo califican de vanguardia, pionero en eso de hacer valer sus ideas revolucionarias, pues en aquella época en que todavía no existía la teología de la liberación, actuó con conocimiento de causa, sabiéndose sin un fuerte apoyo teológico, ya que esta surge en 1962.

Cuentan que en sus últimos momentos en la casa de Raúl Pujol cuando le informaron que estaban rodeados tuvo un minuto de meditación y cerró los ojos, a nuestra mente vino al escuchar esta anécdota que según el Pastor Agustín González dijo en su último sermón: Prepárate para encontrarte con Dios, (Amos 4.15) y luego murió en un accidente aéreo, Frank se preparaba y encomendaba como buen cristiano a su Dios, para que este hiciera su voluntad.

Esa entrega, ese amor a la justicia, la disciplina recia que lo caracterizaba, su sensibilidad humana y cristiana, su valentía y su concepción revolucionaria, su honor, su patriotismo, lo convirtió en paradigma y ejemplo para la nueva generación, de manera que Fidel planteara al ser asesinado por los esbirros de la tiranía batistiana: ¡que monstruos, no saben la inteligencia, la integridad, el carácter que han asesinado!